

RECENSIONES

73126. Beaudot, A. **La creatividad en la escuela.** Versión castellana de J. Guerrero. Madrid: Ed. Studium, 1973.

La creatividad en la escuela es quizás uno de los problemas más serios que tiene el sistema educativo en casi todos los países. Una educación repetitiva ha sido durante mucho tiempo el esquema de acción escolar. De un tiempo a esta parte, unos diez años, los investigadores educativos, psicológicos y de ciencias en general de la conducta se han dado a la tarea de investigar el cómo y el porqué de la creatividad y la posibilidad de medición y educación. El presente libro es una síntesis armónica de los trabajos desarrollados en los últimos años, definiendo cuáles son las coordenadas de esta facultad humana y los mecanismos y medios que existen para evaluarla y estimularla. La obra desea introducir al lector a este tipo de preocupaciones y de elementos suficientes para desarrollar algunas pautas que pudieran ser usadas en la escuela. Incluye, y creemos que es de lo más valioso, una taxonomía de la creatividad. La bibliografía es amplia y recoge lo mejor que existe sobre el tema.

L. F. Valero

74009. Morales Vallejo, P. **Manual de evaluación escolar.** Zaragoza: Ed. Hechos y Dichos, 1972.

Dentro de las corrientes pedagógicas modernas la evaluación ha tomado una gran importancia y cada día más los educadores se dan cuenta de la necesidad de una evaluación sistemática, continua y ordenada. El presente libro es un excelente compendio sobre la Evaluación, dando los rudimientos más esenciales, con simplicidad, pero abarcando contenidos y aspectos indispensables. El lenguaje usado es sencillo para comprensión de todos, sin caer en los rebuscamientos ideológicos, filosóficos y estadísticos de otros libros. Da ejemplos concretos de este quehacer. Tiene cuadros y resúmenes que facilitan su lectura y su labor. Es un libro útil para aquellos que necesitan dar cursos sobre evaluación, ya que en este libro encuentran una guía ordenada que ellos pueden ampliar. Los educadores también encontrarán en él un valioso auxiliar para hacer más científica su evaluación escolar. La bibliografía que expone está al día.

L. F. Valero

74039. Mauco, G. **La paternidad.** Versión castellana de J. Guerrero. Madrid: Ed. Studium. 1973.

Georges Mauco, conocido psicopedagogo francés, analiza en este libro el problema de la paternidad bajo el marco de los pesos tradicionales que esa palabra encierra dentro de un esquema de autoridad, que en el curso de la historia han sido negativos y que hoy han evolucionado. El libro tiene un lenguaje asequible para un público selecto, aunque no especializado. Como es lógico, a educadores, psicólogos, hijos y, sobre todo, a padres les interesará la obra. El planteamiento general de Mauco es desacralizar la función de la paternidad, ya que la concepción que se tenía no es operativa hoy y no ayuda en absoluto al proceso de personalización de los hijos. Explicando una tipología de los diferentes padres como brutales, neuróticos, asociales y proyectando esa imagen hacia los educadores, Mauco saca sus conclusiones de cambio, después de haber analizado algunos movimientos pedagógicos actuales. Un libro de divulgación que merece la pena leer dentro de un tipo de lectura de formación en general.

L. F. Valero

74040. Millet, L. **La agresividad.** Versión castellana de J. Guerrero. Madrid: Ed. Studium. 1973.

El libro es un compendio general sobre la agresividad presentada sobre diferentes ángulos, sin profundizar en ninguno. Intenta ser un libro de índole pedagógico para las personas que lo lean, ya que enfoca el tema bajo los aspectos del amor, el odio, los celos, las venganzas, la desesperación de la soledad... en campos como la familia, el noviazgo, los hijos. El libro pertenece a esa literatura abundante hoy de reflexión personal que intenta motivar a las personas a ser mejores y a madurar en su personalidad mediante la reflexión.

74104. **Fromm, G. (Comp.), La inversión en el transporte y el desarrollo económico. Versión castellana de M. Barberá. Buenos Aires: Ed. Troquel. 1974.**

El compilador de los ensayos que integran este volumen nos dice en la introducción que, si bien todo el mundo acepta que el desarrollo económico exige servicios de transporte adecuados, no se ha estudiado bien el papel del transporte en el desarrollo. Esta colección de ensayos, que se basan en una serie de seminarios de la Universidad Harvard, trata de subsanar esta deficiencia.

Por supuesto que en países grandes, como Rusia, India, Argentina, etc. el problema tiene distintas dimensiones que en regiones "balcanizadas" en muchos países pequeños, pero incluso en estos últimos el problema de las inversiones en transporte se presenta como un problema más dentro del contexto del diseño general de la estrategia del desarrollo.

Una ventaja de este libro es precisamente que, en su conjunto, trata el problema del transporte dentro del marco general de las decisiones de inversión para el desarrollo.

El transporte es estudiado como un problema multidimensional: técnico, económico, geográfico, organizativo, con los aportes de especialistas en varias ramas, y con la aplicación de las matemáticas técnicas modernas.

El resultado es un libro completo y, por eso, indispensable a las personas de habla castellana interesadas en el tema. Como producto secundario ofrece una discusión muy interesante sobre los criterios de inversión en general, usando siempre los nebulosos conceptos neo-clásicos de eficiencia y distribución de recursos, y sobre la determinación de los precios de los servicios públicos. En su género, es de lo mejor.

Luis de Sebastián.

74106. **Chedaux, I. La empresa en la gran sociedad industrial. Cilsés y anticilsés. Versión castellana de S. Stang. Buenos Aires: Ed. Paidós, 1974.**

Un libro periodístico, con muchos datos y anécdotas y gran simpatía y admiración por los grandes empresarios modernos. Uno puede estar en desacuerdo con la tesis de la autora, pero aun así le debe agradecer la cantidad de datos y finas observaciones aquí recogidas, por cuanto añaden a nuestro defectuoso conocimiento de las grandes empresas modernas. Definitivamente es un aporte a la sociología del mundo industrial norteamericano.

Luis de Sebastián.

74107. **Bisens, K.K. y Lovell, E.B. Las empresas de participación con inversiones extranjeras. Versión castellana de M. Barberá. Buenos Aires: Ed. Paidós, 1974.**

Aquí se presentan y analizan los resultados de la quinta Encuesta Internacional de Opinión y Experiencias Empresariales montada desde 1963 por el directorio de la Convención Nacional de Industria de los EE.UU. sobre el tema de las empresas asociadas entre inversionistas extranjeros y locales.

En este tema de las empresas multinacionales toda información es bien recibida, sobre todo en países subdesarrollados, dado el gran secreto con que operan y las cortinas de publicidad y des-información con que se envuelven.

Por supuesto, un libro de este género hay que leerlo con precaución y con astucia. Por una parte, refleja exclusivamente el punto de vista de empresarios tanto extranjeros, como nacionales, asociados y aliados con los primeros. Pero por otra, si se sabe leer entre líneas, se pueden detectar comportamientos no explicitados o estrategias no anunciadas, se pueden percibir conflictos entre los intereses de los socios, y otro sinnúmero de aspectos, que los autores se encargan, a veces, de indicar.

Interesante, como es, no satisface curiosidades básicas sobre el tema, ya que cuestiones verdaderamente álgidas, como la fijación de precios (p. 130) o la distribución de ganancias (p. 128) son tratadas en apenas media página.

Luis de Sebastián.

74111. Ramos, J. R. **Economía y trabajo en América Latina**. Versión castellana de C. Anibal Leal. Buenos Aires: Ed. Marymar, 1974.

Encontramos aquí un muy buen estudio de uno de los más graves problemas del desarrollo económico de A.L.: una industrialización que no crea suficiente empleo, sino que produce desequilibrios en la distribución de la mano de obra entre sectores productivos y en la distribución de la población entre la ciudad y el campo.

El propósito del estudio es "determinar la naturaleza de los cambios observados en la composición de la mano de obra, identificar los determinantes económicos de los mismos y de ese modo definir el papel de la fuerza de trabajo en el desarrollo latinoamericano..." (p. 17).

El estudio está hecho con el rigor que es habitual en las disertaciones doctorales en las nuevas universidades. Y en los apéndices encontramos su rigurosa metodología.

La mayor parte del estudio es de diagnóstico, el cual no siempre coincide con los que nos tiene acostumbrado la CEPAL. Las conclusiones, a mi juicio, son discutibles, probablemente por ansia de decir algo nuevo: el autor insiste en que se empleen más recursos en la formación de mano de obra especializada. Francamente, ante las tasas más recientes de desempleo de todo tipo en América Latina, la recomendación me parece bastante ingenua.

Luis de Sebastián.

74114. Brubaker, S. **Para vivir en la tierra. Equilibrio demográfico. Recursos para el futuro**. Versión castellana de F. J. Perea. México: Ed. Pax-México, 1973.

Este libro es un claro compendio del problema ecológico, un manual casi para el estudio rápido y ordenado del problema. Trata del uso acelerado que el hombre hace del medio ambiente y de las amenazas sobre el medio ambiente que este uso implica. Todo esto bien clasificado y pormenorizado. El libro tiene vocación de ser muy usado y citado.

Su perspectiva, sin embargo, es la de los Estados Unidos y no debemos dejarnos llevar en otras partes del mundo (sobre todo en el Tercer Mundo) por el sentido de gravedad y urgencia que el problema adquiere en EE.UU., aunque sí debemos aprender las lecciones pertinentes.

Este libro, como otros, menos completos, de su estilo parecen olvidar que la amenaza para el mundo no proviene del desarrollo económico del mundo —expresión esta última que nada significa— sino del desarrollo económico desequilibrado, que ha permitido el uso y el abuso de los recursos globales por parte de una minoría de países. Los países industrializados y los EE.UU. a la cabeza están tratando de "internalizar" en la economía mundial los costos de un proceso de cuyos beneficios se han apropiado casi exclusivamente unos pocos países. En eso no estamos de acuerdo. Los países más industrializados tienen mayor responsabilidad y deben llevar mayores costos en la lucha por la preservación de la ecología mundial.

Los problemas ecológicos en los países subdesarrollados son también el fruto no de un desarrollo económico excesivo, sino de un desarrollo excesivamente desequilibrado. Yo creo que el desarrollo económico debe continuar por un sendero de equidad, equilibrio y justicia no solo entre los países y grupos sociales ricos y pobres de hoy, sino entre la presente generación y la futura.

Luis de Sebastián.

75001. Valverde, C. **Los orígenes del marxismo**. Madrid: Biblioteca de Autores Cristianos, 1974.

En buena parte este libro puede ayudar a un estudio rápido de la escena cultural en la que surgió el marxismo. La presentación del panorama ideológico en que vivió Carlos Marx es clara y completa, en lo que el autor muestra su conocimiento del tema y su poder de síntesis.

La debilidad fundamental, a nuestro juicio, es la comprensión del fenómeno marxista mismo del autor. No estamos de acuerdo en que el marxismo, o sea el pensamiento de Carlos Marx, sea una continuación de movimientos ideológicos previos (p. 50). Esta clase de determinismo ideológico debilita la gran originalidad del análisis marxista y su ruptura tanto con el hegelianismo como con el socialismo utópico y la economía política clásica. Creemos que el núcleo revolucionario del análisis marxista puede ser entendido sin conocer a Hegel o Feuerbach, Ricardo, Sismondi, etc... lo cual no sería cierto si fuera válida la tesis del autor. Otra cosa es que los "marxólogos" necesiten todo ese panorama ideológico para sus disputas de escuela. No así el marxismo practicante.

La conclusión está llena de juicios de valor muy discutibles, más que nada por la simpleza de los análisis de facto en que se basan. Por ejemplo "... en los países del Tercer Mundo, precisamente porque todavía están en unas circunstancias parecidas a las de la Europa del Siglo pasado..." (p. 268).

En contra de lo que autor pronuncia sobre la vigencia de Marx en la actualidad está el mismo esfuerzo de escribir precisamente este libro.

Luis de Sebastián.

74105. Strong, E.P. **Administración y conducción de empresas.** Versión castellana de J. Clementí. Buenos Aires: Ed. Troquel, 1973.

Esta traducción de una obra publicada en 1965 representa la generación anterior del arte de la administración de negocios. Sin embargo, para aquellos que no tienen los necesarios instrumentos matemáticos para entrar al estudio de los tratados de la nueva generación, esta obra puede serles útil, por lo bien estructurada y completa en su género. Se ha empleado como técnica didáctica el método de círculos concéntricos, comenzando por una visión global en los seis primeros capítulos, para profundizar en los cinco capítulos restantes. Su aplicación es mayor en las empresas orientadas en el sentido norteamericano de llevar los negocios.

Luis de Sebastián.

